

LA VANGUARDIA

Organo del Partido Civil del Guanacaste.

SEMANARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO I.

LIBERIA, DOMINGO, 24 DE MARZO DE 1901.

NUM. 22.

¡Los CHINOS

no harán competencia!

La casa de Sobrado

VENDE CON GRAN REBAJO DE PRECIOS, POR MAYOR Y AL MENUDEO LOS ARTICULOS SIGUIENTES:

HARINA CORONA A ¢ 10.00 QUINTAL; ARROZ CAROLINA PRIMICIA A ¢ 10.30 QUINTAL; CAFE, SAL, AZÚCAR; ALMIDON NICARAGUA; JABÓN NEGRO EN CAJAS DE 48 Y 64 BARRAS; CANDELAS BELMONT ETC. ETC. MANILA SISAL, ALAMBRE AMERICANO PARA CERCAS DE 50 Y 100 LIBRAS EL ROLLO, PINTURA DE ACEITE DE LINAZA PAPEL DE ENVOLVER, MAIZENA, CONFITES INGLESES; GALLETAS DE VARIAS CLASES ETC. ETC.; MANTECA EN LATAS DE CINCO Y VEINTICINCO LIBRAS; ACEITE DE COMER, DE ALMENDRAS Y CASTOR. SARDINAS EN TOMATES, EN ACEITE Y TRUFADAS; OSTIONES, SALMÓN ALASKA, CARNE DE BUEY, LENGUA DE CARNERO, JAMON DEL DIABLO, SALSA INGLESA LEGITIMA PITIPOIS; UVAS, MELOCOTONES, MEMBRILLO, CEREZAS, MORAS, Y JALEAS DE DIVERSAS CLASES. HOYAS DE HIERRO Y CASUELAS; BALDES DE VARIOS TAMAÑOS; ESCOBAS DE MINIO; Y LOZA ESMALTADA. SILLAS Y MECEDORAS DE NOGAL. POLLO Y PAVO EN LATAS. MANTEQUILLA, ACEITUNAS, ENCURTIDOS, ETC. ZINC ACANALADO; CANALES Y CABALLETES DE ZINC. GUITARRAS ESPAÑOLAS. RIFLES Ó ESCOPETAS DE CAZA DE UNO Y DOS CAÑONES.

COGNAC BISCUIT; TRES ESTRELLAS A ¢ 4.00 BOTELLA.

Coñac Jules Robins; vino moscatel, Málaga, oporto, Jeréz, Gilby y San Rafael. Vermouth francés é italiano, Amer Picon, Chartreuse, Crema de Cacao, Ron negrita y jamaica; Anis Carabanchel, Biter, Cerveza negra y blanca leona.

En tejidos y otros artículos hay un gran surtido, lo mismo que de ropa hecha para hombre y niños; calzado; zapatos. Gasas a 10 y 15 centimos vara. Pañuelos de seda bordados y camisones para señora. Camisas aplanchadas para hombres a precios baratísimos.

AGUA DE JANOS LEGITIMA A 80 CENTIMOS BOTELLA

Mas barato que esta casa nadie.....

QUIEN QUIERA CONVENCERSE OCURRA A COMPRAR.

A.VISO.

Teniendo que separarme de esta ciudad, suplico a todas las personas que tengan cuentas pendientes en mi casa de comercio se sirvan pasar a cancelarlas en toda esta semana próxima; y el que así no lo hiciere, muy a mi pesar publicaré en "La Vanguardia" su nombre y apellido como moroso.

Entenderse con don Santiago Zúñiga.

ANTONIO BECHARA.

Liberia, 4 de Marzo de 1901.

DOCTOR R. E. ALVARADO

Médico y Cirujano

DESPACHA EN SU CASA DE HABITACION A CINCUENTA VARAS DE LA PLAZA PRINCIPAL

El Nuevo Mundo

Liberia. Costa Rica.

Este conocido establecimiento pone a disposición de sus favorecedores un nuevo y completo surtido de abarrotes y licores, que le acaba de llegar de ESTADOS UNIDOS Y EUROPA.

Profructu y como tal el negocio

COMPRAMOS A PRECIOS ESCANDALOSOS HULE, CUEROS Y PIELES DE VENADO.

Ocurríd! ; Ocurríd

ANDRES SANDOVAL Y SOBRINO.

LA COMPETENCIA.

CARNICERIA DE JOSÈ MARIA GONZÁLEZ:

Se destazan todos los días reses escogidas y engordadas especialmente para esta carnicería.

La peza y el precio ponen la carne al alcance de las clases más pobres.

SE GARANTIZA EL ASEO Y EL ESMERO EN EL DESPACHO

El expendio principal está situado en la calle del Comercio frente a la casa de habitación de don Federico Sobrado, y la sucursal al Est de la Parroquia, en casa de don Pedro Reyes.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

EN LA HACIENDA "EL TEMPISQUE"; EN ÉL SE ENCUENTRAN REGLAS, REGLONES, ALFAJIAS, TABLAS, TABLONCILLOS Y TABLONES, DE CEDRO, POCHOTE, GENISARO, GUANACASTE Y OTRAS MADERAS FUERTES.

LOS PRECIOS ESTAN AL ALCANCE DE LAS CLASES MÁS POBRES LAS QUE CON ESTA NUEVA COMODIDAD PODRÁN CONSTRUIR CON MAS FACILIDAD Y BARATURA.

LOS PEDIDOS DEBEN DIRIGIRSE AL TEMPISQUE.

La Vanguardia.

DIRECTOR.

FRANCISCO FAERRON,

ADMINISTRADOR,

Daniel González S.

Cuerpo de Redactores y Cronistas

SUSCRIPCIÓN:

SUSCRIPCIÓN POR UN MES € 0.40
NUMERO SUELTO 0.10

Avisos y Remitidos.

PRECIO CONVENCIONAL.

— PAGO ANTICIPADO —

ADMINISTRACION:

LA TIPOGRAFIA DE LIBERIA.

CASA DE DON NARCISO RUIZ.

—:O:—

AGENTES

San José	Eduardo Fournier
Cartago	José Salazar
Limón	Zacarías Chévez
Heredia	Juan Montero F.
Alajuela	
Grecia	Ricardo Alvarez.
San Ramón	Rafael Rodríguez.
Palmares	Bernardo Sagot
Atenas	J. Carlos Umaña
Puntarenas	Benjamín Escalante.
Esparta	Francisco J. Alvarado
Nicoya	Jesus T. Vega.
Santa Cruz	Carlos Apesteguí
Bolsón	Recaredo Castro
Filadelfia	Juan B. Sierra.
Palmira	J. B. Romero C.
Sardinal	Benedicto Gutiérrez
Cañas	Ricardo Rodríguez
Las Juntas	Joaquín Arroyo
Bagaces	José Ocampo
La Cruz	Rafael Montero
Cañas Dulces	Carlos Quinto

¡SERVILES NO!

Todo Gobernante que no llega al Poder por medio del veneno, por herencia ó derecho propio, ó por traición, es de suponerse que ha ascendido en los hombros de una agrupación política cuyas ideas encarna, siembra y hace fructificar en el país que rige.

Ese partido ó agrupación política, en un país bien organizado, lo constituye un conjunto de ciudadanos que es *pueblo*, una suma de voluntades que es *fuerza*, una adición de propósitos, que es *idea*: como fuerza, como masa consciente, ese partido, esa agrupación de ciudadanos ha tenido perfecto derecho para postular una candidatura, hacerla triunfar en los comicios, y mantener su gobierno, al amparo y dentro del radio de la Ley, con su apoyo moral, y material si fuese necesario.

Esto mismo ha hecho el partido Civil de Costa Rica, que actualmente gobierna: concurrió á las urnas electorales de todos los distritos de la República, y contra la obstinada resistencia que le opuso el partido Republicano, que á última hora arrió banderas, alcanzó el triunfo de su candidatura —pues no otra cosa que triunfo implicaba para él el hecho de que el enemigo al trabarse la batalla abandonara el campo— y ha hecho un gobierno "orgullo y prez de Centro América" como muy bien dice "La Estrella de Panamá" y al cual la oposición

que la integran lo perdidosos de privilegios y monopolios, queriendo deprimirlo, ha dignificado con sus ataques virulentos por la prensa—que solo demuestran la razón de su sin razón— porque entre más saña despliega la injusticia, más relevante hace aparecer la silueta de su víctima, y por aquello de que "Una critica injusta equivale á un elogio indirecto."

A un partido no se le puede llamar *servil* porque ejerce un derecho y cumple un deber que favorece y obliga á todo ciudadano que no mira con indiferencia los intereses de la Patria, y mucho menos cuando ese partido constituye ó representa la voluntad nacional, porque á más de no ser correcto dentro de los límites de la ética política y la confraternidad que debe ligar á los ciudadanos de una nación, el uso de tan denigrante calificativo, por una consecuencia lógica, tiene que reflejarse sobre el bando opuesto, desde luego que lo impulsan iguales aspiraciones.

Si el partido Republicano nos hubiera demostrado en los comicios su efectiva superioridad numérica, habríamos respetado su triunfo porque significaba *mayoría*, representante legítima de la voluntad popular; y no hubiéramos sido nosotros capaces de llamar *serviles* á los ciudadanos que lo constituyeran, ni á quienes en su período de dominio, defendieran la práctica de sus ideas y principios.

Este calificativo duro é injusto que desde hace mucho tiempo gasta la PRENSA DE OPOSICION al referirse al PARTIDO CIVIL, no aportará otras consecuencias que alimentar odios que pueden llegar a ser funestos para quienes lo profieren.

El hecho de que la Prensa de oposición haya hablado sin *tregua* ni *medida* durante tanto tiempo, sin que hubiera un órgano oficial del Partido Civil que la combatiera, demuestra hasta la evidencia que la *tiranía* de que se queja *no es otra* que la *libertad* de que disfruta.

Si lo anteriormente expuesto prueba la liberalidad del Gobierno civilista respecto á la prensa de oposición, la inquina desplegada por ella contra las hojas periódicas porta-voz hoy de ese partido, demuestra su ningún respeto á la opinión ajena; su poco amor al principio de la libre emisión del pensamiento; sus hechos no se compadecen en nada con los principios porque aparenta ó prefiere abogar; y esto no sólo lo evidencia con esa conducta observada respecto de sus colegas que portan distinta bandera, sino con el hecho de proclamar como apóstol de tan augustos principios á quien siendo Presidente de la República con su propia mano, y en uno de los salones del Palacio Nacional, disparó su revólver á un periodista por motivos de su oficio; lo hizo apalea despiadadamente, y lo desterró, en pleno régimen constitucional,

Resulta pues una incompatibilidad, una inconsecuencia entre los principios que sustenta dicha prensa y el candidato que ofrece con tal antecedente, que nos hace sospechar la suerte que nos espera como periodistas, si por un capricho del destino llegase á triunfar la candidatura del Licenciado Soto que es á quien nos venimos refiriendo.

No vemos pues el servilismo que se nos achaca porque defendemos un Gobierno constituido por nosotros mismos, ni el derecho con que la Prensa opositora se arroga para si la libertad de abogar por una causa. Tiempo es ya que refrene su lenguaje y que comprenda que no es servil un partido que ha escrito en la Historia de la Patria una página brillante que no eclipsarán jamás las sombras del pasado que se trata de restablecer, y q' de serlo, hay q' convenir q' para el *servilismo* marchan quienes al amparo de la liberalidad de ese partido, aspiran á ocuparsu puesto.

COLABORACION

ABRAHAM MADRIGAL J.

Don Clodomiro Picado Lara, uno de los prohombres del catolicismo costarricense, protestó del uso indebido que el partido sotista hizo de su nombre, colocándolo entre los de las personas que forman la Directiva del Club Central de Cartago. Con tal motivo y siempre inconsecuentes los sotistas con las reglas más triviales del sentido común, y olvidando que al buen callar llaman Sancho, lejos de sonrojarse por la infragancia de la falsedad en que fueron sorprendidos, le salen al encuentro al señor Picado, y como si algo tuvieran que enseñarle á quien con ciencia y con conciencia sabe lo que dice, tratan de hacerle aceptar un absurdo, incompatible con el buen criterio y toda doctrina política que no se base en sofismas y supercherías.

Uno de los paladines que con la decisión y firmeza de quien se cree poseedor del gran secreto de la verdad, trata de refutar el bien pensado artículo del señor Picado Lara en que combate la amalgama que el *sotismo* ha querido formar inconsultamente con el elemento católico, es don Abraham Madrigal Jiménez, á quien vamos á referirnos en estas líneas.

Este señor en su réplica parte de una hipótesis de todo punto inaceptable como un *hecho cierto*, por los antecedentes que acompañan á la persona á quien ha de encomendársele su ejecución, y se le coloca desde luego en el polo opuesto de su temperamento ordinario, dentro del cual incurrió en la infracción de los principios que hoy se promete garantizar; hipótesis que el señor Madrigal formula así:

"Es innegable, á todas luces, que el sentimiento católico es *general* en el país, pero ¿don Bernardo no ha *ofrecido respetarlo*?" Este es el busiles de la cuestión; esa oferta de respeto al sentimiento católico, en quien en práctica ordinaria de sus principios, como hecho propio de su modo de ser natural, sancionó, contra el clamoreo unánime de ese mismo sentimiento católico, el inaudito atropello cometido en la persona del señor Obispo Thiel, representante legítimo de la Iglesia Católica de Costa Rica. ¿Como compaginar señor Madrigal este hecho de ayer con la promesa de hoy? Qué fiador queda convidado á prestar nueva garantía al deudor, que no cumplió su primera obligación, y dejó que el acreedor se pagara con los bienes de su ga-

raute? quién responde de que don Bernardo cumplirá su promesa cuando sólo oír la de sus labios repugna?

Don Abraham Madrigal no encuentra suficientemente justificada la negativa de los católicos á seguir las huellas de los *sotistas* y dice:

"Cree el señor Picado patriótico, si quiera lógico, llevar á las masas la idea de la división, *todo porque don Bernardo, desterró á los Jesuitas y al Doctor Thiel?* atacó por ventura, don Bernardo las convicciones religiosas de nadie?"

Fácil es preguntar al señor Madrigal Jiménez, si aún le parece poco como ataque á las convicciones religiosas de un pueblo esencialmente católico, la expulsión del señor Obispo, con atropello manifiesto de la Constitución que declara Religión del Estado, la misma que se vejó en la persona de su legítimo representante en Costa Rica.

Bien seguros estamos de que si don Bernardo hubiera sometido á votación popular la expulsión del señor Obispo y de los pp. J. J. ésta no se habría efectuado con la voluntad del pueblo, lo cual prueba que en aquella época hubo un inaudito atropello á las convicciones religiosas de los costarricenses.

El señor Madrigal pretende que se verifique la fusión de elementos que por su naturaleza se repelen entre si, y que cuando con la violencia impuesta por las circunstancias, que en la actualidad no son las mismas, ha llegado á verificarse ha dado los más funestos resultados. En el año 1893 los liberales y conservadores de la República de Nicaragua se unieron para derrocar el Gobierno de Sacasa, y tal unión trajo como consecuencia lógica, la ruina absoluta de los últimos, que hoy se encuentran en el ostracismo sin patria, sin hogar y sin fortuna. Una vez que los liberales *cogieron* lo que estaba *más cerca* ó sea el poder, despreciaron lo que estaba *más lejos*, ó sea el cumplimiento de sus promesas, y ese mismo poder que los conservadores ayudaron á poner en manos de los liberales, ha sido su mayor azote, el acicate conque se les atormenta y aniquila.

No sabemos que objeto tengan estas palabras del señor Madrigal: "Después de todo á donde vamos á parar" "Pues vamos á elevar á Soto ¿para qué?, para que se nos garanticen, tanto á gúelfos como á gibelinos nuestros derechos y entonces podrá el señor Picado hablar de principios católicos, y yo de mis principios liberales, y discutiremos y haremos propaganda, cada uno por su lado; nos reuniremos; escribiremos y lucharemos y entonces, y solo entonces, *deberemos estar en bandos opuestos*, si somos firmes en nuestras ideas" y decimos que no sabemos qué objeto tienen estas palabras del señor Madrigal, porque si alguien ha respetado la libertad de conciencia ha sido el señor Iglesias, y lo prueba el hecho de que el mismo señor Madrigal que recibió las aguas del bautismo y que se crió bajo la égida de la doctrina católica, haya podido sin estorbo del poder público, *abjurar la religión de sus padres* y de sus compatriotas, y entrar al redil de los *pastores protestantes*. Si las palabras del señor Madrigal no han tenido la virtud del convencimiento, de ellas se

desprende al menos, lo que está des- pues de lo más cerca que pretende que cojamos juntos ó mejor dicho, co- jer éllos; y en efecto, el dicho de que sólo despues de que se lleve á Soto al poder, ellos y los católicos pueden estar en bandos contrarios si ámbos partidos son firmes en sus ideas, significa que si en el momento de la lucha los consi- deran como amigos, pasada esta los considerarán como enemigos, como bando contrario á las doctrinas y prácticas añejas del sotismo.

De otro lado nosotros entendemos el principio de alternabilidad en el Po- der, como la facultad potencial de un pueblo de cambiar al gobernante que rige sus destinos; pues que siendo aquél soberano, toda ley que le prohi- biera reelejir á la persona de sus sim- patías no dejaría de ser una ley aten- toria á esa misma soberanía. El cri- terio estrecho con que el sotismo apre- cia ó interpreta este principio no es compatible con la democracia que es- triba precisamente en la soberanía de la voluntad popular.

No vemos pues la novedad que "El Día" atribuye al artículo del señor Madrigal, y antes bien acusa falta de tino al tratar de refutar al señor Pica- do, toda vez que ha puesto á la vista que lo que anhela el sotismo no es otra cosa que coronar sus particulares am- biciones, no justificadas aún á los ojos del catolicismo costarricense.

UNOS CATOLICOS.

ECOS DE LA PRENSA

"LA ESTRELLA DE PANAMA"

En su número de gala del 2 de Febrero último, dice lo que á continuación copia- mos:

"Costa Rica.—Bajo la prudente admi- nistración del Señor don Rafael Iglesias, orgullo y prez de Centro América, es la más pequeña de sus disgregadas entidades, que tarde ó temprano habrán de formar un solo Estado fuerte y poderoso. Como sec- ción agrícola y exportadora de ricos pro- ductos, es á caso la prevalente. El talón de oro es la base de su sistema monetario. Su deuda exterior es servida también con religiosa escrupulosidad, y sus bonos se cotizan firmes, cuando no suben uno ó algunos puntos. Si no fuera por el agio, que sacrifica á los agricultores en pequeño, la ciudadanía en general disfrutaria de ma- yores comodidades. Pero tenemos enten- dido que el Gobierno se preocupa ya de esto, y que el Congreso se muestra propicio para extirpar ese cáncer que entraña tan- tas injusticias y tantos abusos.

Hay buenos caminos desde Puerto Li- món, en el Atlántico, hasta la capital. Desde la capital hasta San Juan; en el Pa- cífico, se construye, por cuenta del Gobier- no, una línea que estará terminada en die- ciocho meses lo más tarde. Está igual- mente en vía de construcción un ferroca- rril desde Puerto Limón hasta el Río San Juan, que sería muy útil si alfin se proce- diese á la construcción del Canal por Nica- ragua.

En cuanto al ramo de Instrucción Pú- blica, el señor Iglesias puede enorgullecerse de haber dotado á su país de escuelas por todas partes, no así no más, sino con edi- ficios suntuosos, espléndidos; con útiles modernos, acondicionados á reglas cientí- ficas de higiene, con buenos textos y bue- nos maestros normalistas.

El periodismo está desarrollándose y a-

sumiendo carácter propio, y el pueblo se está formando buen criterio artístico, gra- cias á la munificencia con que el Gobierno subvenciona á las compañías líricas dramá- ticas extranjeras que visitan al país.

El ejército no es numeroso, pero obser- va estricta disciplina. Está en vigencia el sistema de milicias, que ha probado bien, pues en toda emergencia los ciudadanos ar- mados se han conducido como veteranos.

Es Costa Rica—insigne honor para ella—un país donde en muchos años no se ha visto una asonada, un cuartelazo. Pa- rece que la paz ha echado ahí profundas raíces, pues no se explica de otro modo que, siendo la más pequeña de las cinco entidades centroamericanas sea relativa- mente la más rica."

¿Puede al señor Iglesias importarle un camino los juicios que acerca de su go- bierno han formado los politiqueros de "El Tiempo" y "El Día", de los Zúñiga Montúfar, González Z. y otros más es- forzados paladines del partido de los pri- vilegios odiosos, cuando personas ilustra- das y ajenas á nuestras mezquindades po- líticas la juzgan de distinto modo?

El Gobierno actual de Costa Rica es conocidísimo en el extranjero y la estima en que tienen á nuestro Jefe está muy por encima de los apasionados criterios de los de la oposición.

* * *

UN REPORTAJE.

"EL GRITO DEL PUEBLO," de Guaya- quil, Ecuador, trae una interesante entre- vista celebrada entre un representante de aquel diario y el doctor Angel Polibio Chávez, quien hasta fecha reciente estuvo entre nosotros, sobre la situación de Co- lombia y Costa Rica, y sobre el modo de ser político de aquel país.

He aquí lo que sobre Costa Rica dice el doctor Chávez.

R.—Y qué dice usted de Costa Rica?
Ch.—Es uno de los pocos países ventu- rosos de América Latina, gracias á que los hábitos de trabajo no hacen posibles las revoluciones. Tiene libertades prác- ticas, aumenta sus entradas diariamente, construye con sus propios recursos el fe- rrocarril al Pacífico, sólo tiene 300 solda- dos por todo ejército é invierte la cuarta parte de sus rentas en intrucción pública.

R.—Y su Presidente?

Ch.—D. Rafael Iglesias es hombre in- teligente, enérgico y laborioso. Se cree de los nacidos para mandar; y como sus ambiciones son nobles, es un gran gober- nante. El partido de oposición se queja de su suerte, pero es porque no sabe lo que es la vida política en otros países."

De La Prensa Libre.

* * *

TOMAMOS DE "LA DEMOCRACIA" DE MANAGUA LO SIGUIENTE:

"Circulan noticias vagas de que los Ge- nerales Bernardo Soto y Mora, se han le- vantado en armas en Costa Rica: que en las "Bocas de la Tigra" y algunos otros puntos más del río hay fuerzas ticas, lo mismo que en la barra de "Colorado." y aseguran que en este último lugar tu- vieron detenida ocho días á una CACHA- DORA de Granada que había llegado nego- ciando."

"Por haber violado el asilo fueron ayer conducidos con su custodia correspondien- te á Corinto y para que salgan del país, los señores Federico Mora y Malcon Cal- ve, quienes encabezaron en días pasados una invasión al territorio costarricense que puso en alarma á nuestros vecinos."

"LIBRE.—Fue puesto en libertad hoy nuestro buen querido amigo y correligio- nario don Ponciano Obregón, á quien no podemos menos que dar cordial como en- tusiasta felicitación."

INTERESES PROVINCIALES

Cañas, 2 de Marzo de 1901.

Señor Admor de La "Vanguardia"

Liberia.

Estimado Amigo.

Para acabar de desvanecer la duda que á U. y al público en general pueda haber- le quedado respecto á los fondos Municipa- les de este Cantón depositados en la Bo- tica Francesa, le adjunto esas cartas que le estimaré publicar en su apreciable pe- riódico.

Estas son los frutos amigo, que recoje el que se desvela y molesta en provecho de algunos pueblos, cuyos vecinos no abri- gan ni un átomo de gratitud para aquel.

Repito mis agradecimientos por haber- me franqueado las columnas de "La Van- guardia", para poner en claro estos asun- tos de interés para el Cantón, suscribién- dome de U.

muy affmo. y S. S.

MANUEL J. GRILLO.

Cañas, 15 de Febrero de 1901.

Señores: Herman & Zeledón

San José.

Muy Sres. míos.

Para desvirtuar cargos que pudieran empañar mi reputación, les estimaré con- testarme al pié de la presente las preguntas siguientes:

1º Si es cierto que en su respetable casa tiene depositados el Municipio de este Cantón dos mil ochocientos colones.

2º Si es cierto que Uds. me han hecho el servicio desde hace mucho tiempo de admitir en depósito las sumas que me so- bran en mis negocios particulares, contra los cuales acostumbro girar á favor de di- ferentes personas.

3º Si es cierto que para mis negocios, jamás les he dicho á Uds. que hagan uso de los fondos del Municipio.

Dispensen esta molestia que les propor- ciona su atto. y S. S.

MANUEL J. GRILLO.

Señor Dn. Manuel J. Grillo.

Las Cañas.

Muy señor nuestro.

Contestamos con gusto á sus preguntas de arriba.

1º Es muy cierto que tuvimos un de- pósito desde hace mucho tiempo, de \$ 2.800 00 á la orden del Municipio de Cañas.

2º Es cierto que hace mucho tiempo que Ud. deposita sus fondos en esta su casa y gira sobre ellos á favor de distintas personas y casas de comercio.

3º Nunca ha retirado Ud. nada del de- pósito que Ud. puso á la orden del Muni- cipio arriba citado, para sus giros perso- nales. Los \$ 2.800 00 permanecen intactos.

Somos con gusto sus attos. Sdores.

HERMAN & ZELEDON.

CAÑERIA.

La mayor parte de este vecindario no está satisfecho con la planta que se está dando á los tubos de la cañería en las ca- lles de esta ciudad, que deja muchas casas sin el auxilio del agua por no llevar tubos varias calles, y solo podrán remediar esta necesidad haciendo traer la paja de agua de una distancia de 50 varas, lo cual de- manda un gasto mayor de los ₡ 20-00 en que está tasado el costo de instalación de cada paja. La razón de este procedi-

miento la explica ALGUIEN diciendo que no hay tubos suficientes para cruzar todas las calles, cosa que no cremos pero la de- jaremos pasar para cuando sea tiempo de evidenciar si es cierta la falta de tubos.

A última hora se sabe que el empresa- rio ó su encargado ha determinado no echar el agua del río Negro al río de Li- beria que formaría el caudal que debiera alimentar la cañería, sustituyéndola con la de un pequeño riachuelo que nos dejará no muy tarde en la misma escasez que hoy estamos.

Los trabajos que se han hecho para echar el río Negro al de Liberia han con- sumido grandes sumas del Tesoro público y el trabajo de cientos de hombres duran- te dos años, no metiéndole en cuenta el PALO repartido por el director de la obra á más de 500 trabajadores, las infinitas multas impuestas á esos mismos trabaja- dores por el delito algunas veces de enfer- marse en el trabajo, de cuyas multas NA- DIE dió cuenta á nadie, y en fin, la vida de siete hombres que perecieron algunos de la apaleada que se les dió.

¿Y despues de tanto sacrificio de dine- ro, trabajo y tiempo por parte de la Na- ción, miseria, vergüenza, sangre y vida por parte de nuestro infeliz pueblo en el trabajo de Santa María, salimos ahora con que no iremos á tener el agua neces- aria?

Tiempo es ya de que el Gobierno man- de el inspector anunciado para que corri- ja todo aquello que no está conforme al contrato y que redunde en perjuicio de los habitantes de esta ciudad.

INOCENTE.

NOTAS

EL ilustrado Redactor de "El Heral- do" ha tenido la desgracia de perder á su hijo, el apreciable joven José Machado La. que hacía sus estudios en una uni- versidad de Burdeos. Lamentamos pro- fundamente esta desgracia que hoy aflige, al distinguido maestro Doctor Machado á quien en unión de su familia le enviamos nuestro sincero pésame.

TAMBIEN ha sido víctima de un gol- pe rudo de la adversidad el respetable an- ciano don Pilar Jiménez, quien tuvo la pena de ver extinguirse en la primavera de la vida, la existencia de su hijo el Doc- tor Gerardo Jiménez; por tan infausto acontecimiento hacemos presente al hono- rable patricio y familia nuestra condolen- cia.

EL jueves á las 11 p. m. falleció en el Hospital de esta ciudad el joven Jere- mias Castro, quien acompañaba al Licen- ciado Marín Calderón en la visita á los juzgados, víctima de la fiebre amarilla que en la actualidad azota á Puntarenas.

Apenas llegados á ésta se les desarrolló con tal fuerza, que se temía un desenla- se fatal para ámbos, desenlase que des- graciadamente se realizó respecto al in- fortunado amigo Castro.

Damos nuestro pésame á su familia.

YA comenzaron las tareas escolares en los planteles de esta ciudad; amenudo nos damos el gusto de ver pasar á las sim- páticas discípulas de Peztaozzi, sonrien- tes y satisfechas, como que van á cumplir con un deber sagrado que si les impone grandes sacrificios, les proporciona al me- nos el placer inefable de haber llevado la luz á las inteligencias oscuras.

TIPOGRAFIA DE "LIBERIA."

Salidas de Correos

Lunes	á las	10	a. m.	para	Nicaragua
Lunes	—	1	p. m.	—	San José via Ballena
Lunes y jueves	—	1	p. m.	—	Santa Cruz y Nicoya
Miércoles	—	1	p. m.	—	San José via Bebedera
Jueves	—	10	a. m.	—	Nicaragua
Jueves	—	1	p. m.	—	San José via Ballena
Lunes y jueves	—	1	p. m.	—	Filadelfia y Sardinal
Miércoles	—	1	p. m.	—	Bagaces y Cañas

Fabrica de siropes

Y

AGUAS GASEOSAS

DEL

Doctor R. E. Alvarado.

SIROPES DE VAINILLA, LIMON, NARANJA, GOMA,

NECTAR Y ZARZAPARRILLA

A SEIS COLONES DOCENA DE BOTELLAS.

FRESCOS EMBOTELLADOS

KOLA DOBLE Y GINGERALE

á un colon ochenta centimos docena de botellas.

LIMONADA Y ZARZAPARRILLA

NOVENTA CENTIMOS DOCENA.

NOTA.—Los precios arriba marcados son sin envase.

OTRA.—No se servirán las aguas gaseosas á los que no devuelvan el envase.

LAS VENTAS SE PAGAN AL CONTADO.

Botica La Flor de Lis.

Las medicinas en este establecimiento se RENUEVAN mensualmente, lo que constituye una **GARANTIA** para el consumidor pues siempre encuentra drogas **FRESCAS**.

Se acaba de recibir un buen surtido de medicinas de patente entre las que sobresale el **MARAVILLOSO VINO tónico WINTERSMITH** contra toda clase de calenturas; **UN SOLO FRASCO CURA** el caso más **REBELDE** de **TERCIANAS**.

PROBADLO Y OS CONVENCEREIS.

EL PROPIETARIO,

JOSÉ OCAMPO.

BAGACES, COSTA RICA.

RUDECINDO MONTIEL

Comerciante conocido en esta Plaza, ofrece al público toda clase de víveres, que vende en su establecimiento "LOS BOERS" á precios sin competencia.

Teniendo que trasladarse á Puntarenas, ofrece allá sus servicios como agente comercial, á todos sus colegas de ésta que deseen ocuparlo, anticipándoles que quedarán satisfechos de ellos así como del precio de la comisión que será sumamente módica.

LIBERIA.—GUANACASTE.

CONTRA INCENDIO

AL COMERCIO Y AL PUBLICO

A fin de mejorar la manufactura de los afamados y conocidos puros elaborados en "LA LIBERIANA" de don Juan Casas, este señor ha hecho un pedido de buenas pureras al Salvador, las que pronto llegarán.

Con motivo del cambio monetario "La Liberiana" ha reducido sus precios, siendo los actuales sin competencia, y los puros á gusto del consumidor.

Bien por los consumidores de "La Liberiana" y bien por su propietario quien se propone satisfacer el gusto más deliando.

JUAN R. MONTOYA,

SE ENCARGA DE INSTALAR PAJAS DE AGUA A DOMICILIO, PONIENDO EL MATERIAL NECESARIO, Á

MAS BAJO PRECIO

QUE EL QUE ACTUALMENTE COBRA EL EMPRESARIO DE LA CAÑERIA.

Se garantiza el trabajo y el material.

Oye propuestas en "EL CASINO DE LIBERIA", casa de don Anastasio Villar.

Liberia, 20 de Marzo de 1901.

Al Comercio de SAN JOSE

Deseosos de poner al corriente á nuestros comerciantes de las mercaderías ultimamente importadas por las casas de comercio de San José, con que tienen negociaciones mercantiles, y de sus últimos precios; y teniendo esta hoja gran circulación en la provincia, hemos resuelto publicarles los avisos con que nos favorezcan á precios sumamente baratos. No hay que olvidar que los avisos dan más clientes que los agentes viajeros.

EN LA TIPOGRAFIA

de "LIBERIA",

SE HACE CON ASEO y prontitud

TODA CLASE DE TRABAJOS COMO PERIODICOS,

HOJAS SUELTAS TARJETAS DE VISITA

LIBROS TALONARIOS,

invitaciones pra bailes

Y ENTIERROS, PROGRAMAS DE BAILE & c & c

SE CUENTA CON UN REGULAR SURTIDO DE PAPEL Y CARTULINAS.

PRECIOS BAJOS.

Joaquin F. Arroyo

COMERCIANTE Y COMISIONISTA

Gran surtido de abarrotes y licores

PRECIOS SIN COMPETENCIA

LAS JUNTAS — GUANACASTE — COSTA RICA

TIPOGRAFIA DE LIBERIA